
本报昨日报道了
福山西道平村等多村
村民被蛇困扰。今天，
福山林业局及被称为

“蛇王"的中华蛇方协
会委员蔡淳志等一行
专程到现场访蛇情寻
对策。

B06 今日烟台
2012年8月15日 星期三

编辑：梁莹莹 美编/组版：贺妍妍

本报8月14日讯 14日，本
报报道了福山区《数个村子遭
遇“蛇慌”》的事情，此事引发了
不少市民关注。14日，中华蛇方
协会主任委员、福山区林业局
工作人员一行来到福山区回里
镇西道平村，对村内的毒蛇进
行实地勘察。

14日，中华蛇方协会主任委
员蔡淳志联系本报记者，希望可
以到现场查看，给村民提供一些
帮助。蔡淳志是烟台市的蛇类研
究专家，自身有多年的养蛇经

验，熟悉蛇类生活习性及分布。
他认为，当地出现的这种毒蛇很
可能是黑眉蝮蛇。

下午2点多，蔡淳志带着黑
眉蝮蛇的标本来到回里镇西道
平村，让村民辨认。

“对对，就是这种毒蛇，我
砸死了4条这样的毒蛇。”西道
平村村民王礼厚看到标本后连
说当地出现的就是这种毒蛇。

不过也有人与王礼厚持不
同观点。被毒蛇咬伤的姜学娟
也赶到现场，但是姜学娟称，这

条标本蛇的花色与咬伤她的那
条蛇不一样，而且这条蛇的尾
巴是尖的，咬伤她的那条蛇的
尾巴是圆的。

对于村民的不同看法，蔡
淳志解释说，尾巴比较圆可能
是母蛇怀孕导致的视觉错觉，
但至于花色，黑眉蝮蛇的花色
就是这样的，他无法对此做出
解释。

据了解，黑眉蝮蛇有极高的
经济价值，每条重量约在2-3两
左右的成年黑眉蝮蛇，市场价格

在60元左右，具有药用价值。
据当地村民介绍，山上的

毒蛇有可能是有人故意在此放
养的，这种说法的可能性有多
大？“虽然这蛇有经济价值，但
是放养的可能性很小。”蔡淳志
说。

蔡淳志作出此判断的依据
何在？他说，首先在烟台的相关
历史记载中，该山附近以前就
有黑眉蝮蛇。其次，放养毒蛇的
风险比较高，可能会面临意外
死亡或者无法回收等问题。

专家带蛇标本进村辨认
称村里的蛇是黑眉蝮蛇，且放养的可能性不大

首先，防止家里出现
蛇，要清除家附近的老鼠，
减少家中藏匿蛇的地方；撒
有刺激性气味化学药剂，如
酒精、烟草、雄黄、硫磺等，
把蛇熏走；在家门口点上草
生烟往屋里扇，可以把蛇熏
出来。

其次，如果与毒蛇不期
而遇，不要突然移动，应远
道绕行；若被蛇追逐，呈

“之”字形路线跑开，切勿直
跑。如果迫不得已要杀死毒
蛇，可取一根长棒，要具有
良好的弹性，快速劈向其后
脑。

再次，增加防护措施，
穿高帮鞋(皮靴)，穿着长衣
长裤，戴帽、扣紧衣领、袖
口、裤口，可以用木棍探路。

格防蛇小妙招

要保障村民安全，还要保持生态平衡，林业部门：

如何除毒蛇进退两难
统筹 张琪 本版文 本报记者 宋佳

勘察半小时没找到蛇

14日下午3点多，蔡淳志一
行冒着被毒蛇咬伤的风险，准
备到姜学娟被咬伤的花生地里
勘察。放眼望去，姜学娟的花生
地被一片绵延近百米，高约2米
的草阻隔着。

没走几步看到，路边几处
草丛被整齐的割倒，并有烧焦
的痕迹。再往前走，茂密的草丛
有2米高，人进去都不露头，隔
着3米远就看不到前面人的背
影。“这片地已经很少有人来
了，草越长越茂盛。”一位路过
的村民说，去年他在这片地里
看到一条蛇，今年又有人在这

附近被咬伤，从那之后，他再也
没去过这片地，种的庄稼都没
敢收。

经过半个多小时的勘察，
在花生地附近并没有发现毒蛇
的痕迹。

蔡淳志介绍说，黑眉蝮蛇
在春、秋两季有聚堆的习性，
秋季这种蛇会聚集在洞里，
蛇 的 老 洞 有 多 朝 向 东 南 方
向，为岩石材质的将多，这样
既能保证洞内的光线足，也
能保证老洞的温度，每个蛇
的 老 洞 聚 集 的 蛇 量 大 约 在
100条左右。

若是野生的不能随便清理

“从来没听说旺远村有毒
蛇，也没有村民投诉过。”14日，
上午，烟台市福山区林业局副
局长王光辉说，下午可以到道
平村实地勘察一下。

下午，王光辉与林业局森
林保护站的一名工作人员也来
到现场，这名工作人员称，她工
作了20多年，这还是头一次遇
到毒蛇集中咬伤村民的事，北
方毒蛇比较少，他们在如何治
理毒蛇方面没有经验，因此很
难提供专业技术指导。

王光辉说，山上有毒蛇咬
伤村民，这确实是在他们管辖
的范围内。但是关于如何治理，

他们没有专业的知识提供帮
助，因为之前也没有任何这方
面的经验。

因为拿不住毒蛇是放养的
还是野生的，王光辉认为，山上
的毒蛇可能是野生动物，因此
部门不能随意清理，现在部门
一方面要保障村民生命安全，
另一方面也要保证生态平衡，
不能随意捕捉山上的野生动
物，进退两难。

王光辉建议村民，上山时
可以适当多穿衣服，穿水鞋保
护村民安全，尽量减少早、晚上
山的次数，注意加强保护，可以
有木棍来探路。

村民>>

希望尽快清理毒蛇
“村子里还有人在上厕所

时被蛇咬伤的。”被毒蛇咬伤
的村民姜学娟告诉记者，现在
村民都担心蛇进家，上厕所都
拿着棍子，希望相关部门能清
理这些毒蛇。

在得知林业局进退两难
的处境后，姜学娟显得很着
急。姜学娟说，村里的村民多
习惯早晚上山种庄稼，现在突
然因为毒蛇打破原先的生活
规律，这有些说不过去。

当街上的村民得知，部门
因山上的毒蛇可能是野生动
物无法清理时，一位老人说，
野生蛇的命重要，但村民的安

全也很重要，希望有关部门能
尽快清理这些毒蛇。

据村民反映，这种蛇很
懒，大多活动在山脚下，基本
没有在山顶活动的。走访发
现，有的村民的家直接在田
里，距离田地距离最远的地方
大约有500米左右，居住的地
方与蛇的活动范围有重合，因
此难免蛇类爬进村民房屋的
现象发生。

山上到底有多少条蛇，村
民无法估算，但如果整个旺远
村的山上都有蛇，而且咬伤近
20名村民，见到毒蛇的村民有
这么多，数量可能不在少数。

为了安全起见，蔡淳志带着黑眉蝮蛇的标本来到西道平村让村民指认。 本报记者 李泊静 摄

黑眉蝮蛇标本。 本报记者 李泊静 摄
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